

# InfoCP 774

boletín informativo de la comisión permanente de la iee

noviembre 2020 – febrero 2021

La Comisión Permanente de la IEE celebró la sesión 340 los días 12, 13 y 16 de noviembre de 2020, de forma virtual.



m

## ENSAJE DE NAVIDAD, 2020

“Venid a hospedaros en mi casa”  
Hechos 16, 15

Las palabras que presiden este mensaje son las de Lidia de Tíatira, una mujer de Turquía que Pablo encuentra en Europa y que les da cobijo. La hospitalidad es en la Biblia una señal de fidelidad a Dios y un valor irrenunciable para todos los creyentes.

Al celebrar la Navidad vemos que según Juan: “A los suyos vino y los suyos no le recibieron” (Juan 1, 11), la luz verdadera, que se hacía presente en este mundo, no tuvo una buena acogida; los relatos de la infancia de Mateo y Lucas también nos recuerdan esta fragilidad. Quizás estamos en uno de los años, en la historia que llevamos vivida, en que nuestros hogares no podrán hacer expresión de esa hospitalidad y tendremos que ser prudentes por razones sanitarias. Pero hacerle sitio a los demás, y hacerle sitio a la luz y a la verdad no es solo una cuestión física sino por encima de todo una actitud del corazón.

La teóloga suiza Francine Carrillo acaba de escribir un libro sobre Rahab, según algunas versiones la ramera, pero su nombre significa también la hospitalaria. La intención de centrarse en esta mujer para la teóloga es señalar el modo en que este personaje abre una brecha inesperada. En lugar de ceder al clima de ansiedad que empapa la ciudad esta mujer abre su casa y su protección a los enviados de Josué. Rahab, dice Carrillo, es la historia de la porosidad de las fronteras, y titula su libro “Rahab, la espaciosa” en el sentido de que la mujer de Jericó abre un espacio en un tiempo de repliegue y de encerrarse en si mismo.

Hacer sitio a los demás, aun con las limitaciones y prudencia de las medidas sanitarias, no es una cuestión solo física, sino de tiempo y de atención, es abrir nuestros corazones a los demás poniéndonos en su lugar. Nuestras iglesias lo han demostrado superando las barreras y las distancias y mostrando todas las fortalezas de comunidades que han superado la adversidad con un mayor contacto, una preocupación más frecuente de los unos por los otros. La hospitalidad es tiempo de ser conscientes de cuanto nos necesitamos y no olvidarlo.

Navidad es tiempo de hospitalidad y este año tendrá que desplegarse en modos creativos de facilitar el encuentro, la atención y el cuidado, el espacio y el tiempo que dedicamos a los demás en nuestros corazones. Podemos estar muy juntos y estar muy solos, pero podemos estar distanciados y no estar separados.

Lida y Rahab nos invitan a hacer la misma invitación, entra de un modo más pleno en mi vida, que quiero cuidar de ti, porque creo en ti y en lo que Dios quiere hacer a través de ti. Feliz Navidad, feliz hacerle sitio a la luz y a la verdad.

*Pastor Alfredo Abad*

*Presidente de la Comisión Permanente*

*No es  
la desesperanza,  
sino una muy limpia  
esperanza.  
Podemos calmar nuestra sed  
bien temprano  
cuando de repente respiramos  
el rastro de una Presencia  
que pasa  
y que se va  
ofreciéndonos  
inventar lo que sigue!*

(Francine Carrillo: Vers l'Inépuisable, 2002)

## CAMBIOS EN LA ADMINISTRACIÓN DE LA IEE

El próximo 31 de diciembre no solamente acabaremos este extraño año que nos ha tocado vivir, sino que también se jubilará, del cargo de administrador de la IEE, el pastor Juan Varela que ha estado a cargo de este gran puesto de responsabilidad durante 26 años.

Desde el año 1994, cuando sustituyó a Benjamín Asenjo, Juan ha estado al pie del cañón; en el aspecto económico han sido años complejos que hemos vivido con muchas incógnitas, siempre confiando en el Señor, pero que a Juan le han traído más de un dolor de cabeza y muchas noches de insomnio, por no mencionar toda la dedicación al tema de inmuebles, que también ha sido un tema muy complejo. Pero, no solamente por esta dedicación recordaremos su trabajo, sino por el gran servicio que ha ofrecido a los Presbiterios, a los pastores y a la Comisión Permanente. Siempre dispuesto a ayudar y realizar los trámites necesarios para el buen funcionamiento de la iglesia, en cualquiera de sus facetas administrativas, desde la realización de peticiones a la administración, pasando por la gestión de los contratos de suministros y seguros, pendiente y recordando nuestras obligaciones hacia el estado, como organizando y coordinando las tareas para el alojamiento de las pastorales y de las reuniones de Comisión Permanente. En esta última reunión, antes de su jubilación, quisimos



agradecerle el gran esfuerzo y trabajo que ha realizado, como un servicio a nuestra iglesia y a Dios, al mismo tiempo que dábamos la bienvenida a Yuniét Rodríguez, quien se ha incorporado como nueva administradora de la IEE, desde el pasado noviembre, para aprender con Juan, en estos meses hasta su jubilación, todas las facetas que conlleva este trabajo que, a veces, poco valoramos, pero que es fundamental para el buen funcionamiento de toda la iglesia. Yuniét es miembro de la Iglesia de Cristo, en Bravo Murillo, Madrid, desde el año 2013, y proviene de un extenso trabajo dentro de la iglesia, tanto en Cuba, de donde procede, como en las iglesias en Madrid.

Al mismo tiempo que despedimos a Juan, agradeciendo su ministerio y contando con que seguirá apoyando y ayudando en esta tarea, a la que ha dedicado tanto tiempo, con ilusión damos la bienvenida a Yuniét, confiando siempre en nuestro Señor, que nos tiene en sus manos.

## CULTO UNIDO DE LA REFORMA

El pasado 31 de octubre, tal y como anunciamos en el pasado infoCp, celebramos un culto unido de la Reforma de todas las iglesias de la IEE, en formato on-line.



Fue un tiempo de comunión, adoración y participación en la Palabra de Dios, un momento donde todos nos unimos desde nuestros lugares lejanos en el Espíritu de Dios que nos acerca a pesar de la distancia.

Damos muchas gracias a los Presbiterios por su colaboración, en especial a sus presidentes que a cada petición han respondido con prontitud y acierto.

Han sido muchas las personas y las iglesias que han colaborado y damos gracias a Dios por la multiforme gracia de dones que nos ha concedido. No es fácil organizar y encontrar personas dispuestas a colaborar, pero la respuesta ha sido realmente gratificante y el resultado final, podemos decirlo, es la suma de todos nuestros trabajos personales que hemos puesto al servicio de nuestra iglesia. Prueba de esta colaboración que ha superado expectativas fue la organización del Coro Unido, que interpretó el himno Castillo Fuerte en los tres idiomas que hablan la diversidad de nuestras comunidades. La participación de todas y todos hizo posible realizar esta quimera, en la que 31 miembros de nuestras comunidades pusieron sus voces y sus ganas al servicio de nuestra iglesia y de Dios. Queremos hacer especial mención y agradecimiento al pastor Jonathan Navarro, que tuvo a su cargo el montaje del video, una ardua tarea que lleva muchas horas y mucho trabajo. Damos gracias a Dios por esta oportunidad que nos ha ofrecido porque, mucho más allá de la comunión que pu-

dimos tener todas las iglesias de la IEE, también ha sido esta una oportunidad de misión; sabemos que muchas personas no se hubiesen acercado a un culto presencial, pero si pudieron participar, desde diferentes plataformas, en la celebración. Como iglesia, con la publicación en redes sociales de nuestras celebraciones, ampliamos nuestro campo de misión y sembramos allá donde no podemos ni imaginar; por eso, le pedimos a Dios que fructifique el trabajo de nuestras manos para que su Reino siga extendiéndose.



## OFRENDA DE NAVIDAD IEE, 2020

### **Emergencia global Covid-19**

Nuestras comunidades y obras sociales se han visto afectadas por la pandemia de muy diversos modos y el ejercicio de nuestros ministerios ha tenido que hacer frente a una capacidad de adaptación y creatividad sorprendentes.

Uno de los ministerios que se ha visto más desafiado ha sido el trabajo social en sus diferentes vertientes. La sociedad civil se ha visto desbordada por las necesidades y carencias que se han hecho patentes, las debilitadas economías, ya precarias por la crisis anterior y por la desaceleración de la economía previa a la pandemia se han hundido y han afectado a muchas familias.

Muchas de estas familias han podido ser atendidas por las administraciones públicas, en otros casos la colaboración de nuestras entidades sociales con las administraciones ha sido una gran oportunidad de servicio, no obstante un número importante de situaciones han quedado fuera del sistema y hemos tenido que responder a necesidades básicas y a apoyos no cubiertos desde lo público. Este escenario ha coincidido con la caída de muchas organizaciones sociales debilitadas por su sistema de voluntariado o sencillamente por el cierre de sus servicios.

En nuestros servicios de atención básica se han multiplicado por dos y por tres el número de familias atendidas. Los bancos de alimentos no han podido responder a toda la demanda y en muchas localidades las asociaciones vecinales han reaccionado con apoyos puntuales y poco estructurados, aunque necesarios ante la emergencia. En los ámbitos

en que trabajamos con jóvenes y niños hemos reaccionado dando cobertura con material informático y con espacios para poder seguir el nuevo escenario de la formación escolar vía internet.

Estos diferentes esfuerzos han supuesto una importante aportación económica de fondos propios y han puesto nuestras organizaciones sociales a trabajar más allá de sus fuerzas, con nuevos equipos de voluntario, multiplicación de las horas de servicio, incremento de las familias de las que nos responsabilizamos y en general con medidas paliativas exigentes. Lo más importante es poner en valor la entrega y compromiso que nos ha permitido hacer frente durante estos meses a los nuevos desafíos y tenemos muchos motivos para dar gracias a Dios por las personas comprometidas con estos ministerios que han dado muestras, una vez más, de su vocación y servicio.

Desde la Comisión Permanente consideramos que debemos de poner en oración este valor añadido de nuestros ministerios y llevarlos al centro de nuestras celebraciones navideñas. Nuestro InfoCp ha ido dando cuenta de este trabajo y nuestras reuniones con los Presbiterios nos han sido de gran utilidad para poner en común las necesidades de cada comunidad. Somos conscientes del apoyo que han tenido nuestros servicios sociales desde comunidades y Presbiterios y queremos dar un apoyo más para seguir afrontando los nuevos retos de esta situación que está lejos de diluirse, especialmente en sus consecuencias económicas y psicológicas para muchas familias.

Por esta razón queremos apoyar con nuestra ofrenda de Navidad a nuestras obras sociales. Y proponemos a las congregaciones y Presbiterios dedicar este año la ofrenda de Navidad a la “Emergencia global COVID19”.

Iglesia Evangélica Española  
Marcar: “Ofrenda Navidad 2020”,  
o avisar del envío de fondos a Caja Central:  
[administrador@iee-protestante.org](mailto:administrador@iee-protestante.org)

BANCO DE SANTANDER

Número de cuenta IBAN: ES12 0075 0074 2106 0132 3787

BIC: BSCHEMMXXX



**EMERGENCIA  
GLOBAL  
2020**

# OFRENDA DE NAVIDAD

Iglesia Evangélica Española

**Nuestra ofrenda de Navidad  
de este año irá destinada a  
nuestras obras sociales que  
están trabajando especialmente  
en el contexto de personas  
afectadas por la COVID.**

[www.iee-protestante.org](http://www.iee-protestante.org)



# ADVIENTO 2020

***“Fuera de ti, desde tiempos antiguos nadie ha escuchado ni percibido, ni ojo alguno ha visto, a un Dios que, como tú, actúe en favor de quienes en él confían”***

*Isaías 64,4*



## ENTREVISTA CON ENNO HAAKS

Nuestra Comisión Permanente se reunió en videoconferencia con el secretario general de la Gustav Adolf Werk, uno de nuestros fieles apoyos en las iglesias de Alemania para el trabajo y misión que realizamos en nuestra diáspora.

El principal interés fue por las iglesias y lo que estábamos viviendo con la pandemia, como nos estamos enfrentando a este tiempo para seguir cumpliendo nuestra misión. Tras compartir nuestras experiencias pudimos también conocer las dificultades a las que se enfrentan las iglesias protestantes en Alemania.

Este tiempo está siendo un tiempo duro en todas partes, pero también un tiempo de comunión y de compartir la



enorme capacidad del testimonio de Jesucristo para prevalecer en la adversidad. Damos gracias por el interés y solidaridad de las hermanas y hermanos que se apoyan mutuamente.

## CRISIS ECONÓMICA EN LAS AGENCIAS DE MISIÓN DE LA IGLESIA A NIVEL GLOBAL

La pandemia ha hecho estragos en la vida de la gente, ha sido una situación que nos ha mostrado la vulnerabilidad del ser humano y también de sus instituciones.

El mundo soporta el impacto de esta pandemia en la salud, en lo emocional y en lo social. En este contexto hemos visto también las consecuencias negativas en el orden económico.

Las instituciones y agencias de misión de muchas iglesias no han sido ajenas a esta situación. Varias de estas organizaciones, de las que hemos recibido apoyos durante varios años y con las que contamos para el desarrollo de nuestra misión como IEE, nos han comunicado sus dificultades para hacer frente a nuevos compromisos. Organizaciones como la Iglesia Metodista de Gran Bretaña, la Gustav-Adolf-Werk y la Iglesia Presbiteriana de EEUU (PCUSA), han tenido que reorganizar todas sus colaboraciones por una caída acelerada de las donaciones destinadas a misión, de sus inversiones en bolsa y de los rendimientos de esas inversiones.

Con todo, los compromisos ya hechos se mantendrán, pero nos han comunicado las dificultades para seguir apoyándonos con la misma fuerza que en otros años.

Sin duda esta situación nos pone en una tesitura desafiante como iglesia, pero también nos plantea una oportunidad para seguir avanzando en nuestros esfuerzos por realizar la misión con nuestros propios recursos.

Sin duda que los tiempos son críticos, pero los asumimos con la esperanza en el Señor de que saldremos adelante con su ayuda.

Agradecemos profundamente todos los esfuerzos que han hecho posible la participación de nuestras iglesias hermanas del exterior en la misión entre nosotros, y confiamos en que seguiremos trabajar unidos por la expansión del Reino de Dios. Es nuestra oración que el Señor sea con nuestras iglesias hermanas y con nosotros en este tiempo.

## CEPPLE

Coloquios sobre misión y condición minoritaria de las iglesias protestantes del sur de Europa.

La Conferencia de Iglesias Protestantes de los Países Latinos de Europa tenía previsto un encuentro los días 4 y 5 de octubre en Seté, Francia, para trabajar sobre “Fronteras que se recomponen, teologías en tensión, permanecer juntas como iglesias protestantes vivas en el sur de Europa”. Este coloquio estuvo guiado por el profesor Felix Moser, de Ginebra. El encuentro no se pudo realizar presencialmente y tuvo que hacerse por videoconferencia. La CEPPLE organiza este tipo de coloquios para reflexionar sobre nuestra misión y sobre el encaje de nuestra condición minoritaria y dispersa en lo territorial, pero sólida e inspiradora en lo espiritual y en nuestra condición de protestantes latinos. Este coloquio es la primera parte orientada a las iglesias de Francia, Bélgica y Suiza y tendremos una segunda parte sobre las iglesias de Italia, Portugal y España, con la intención de llegar a la Asamblea con una propuesta de acción que será fundamentalmente teológica y formativa. Un desafío sobre la pertenencia, la diversidad y los nuevos compromisos de nuestra llamada a ser iglesias vivas.



---

## CALENDARIO DE LA COMISIÓN PERMANENTE

2021		
CP 341	25-26/2	Madrid
CP 342	22-24/4	Barcelona
CP 343	8-10/7	Jaca
CP 344	16-18/12	Barcelona
CP 345	25-27/11	Madrid

Próximos eventos	
FEBRERO	
• 27/2 Conf. Presbiterios	Madrid



**iglesia evangélica española**  
**semper reformanda**  
[iee-protestante.org](http://iee-protestante.org)

La Iglesia Evangélica Española, unión de tradición metodista y presbiteriana, es miembro del CMI, de la Conferencia de Iglesias Europeas, del Consejo Mundial Metodista y de la Comunión Mundial de Iglesias Reformadas.